



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

Opinión



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto El "sector obrero" de la 4T

Utilizando un símil de lo que fue por décadas uno de los pilares del sistema corporativista del viejo régimen del PRI, el proyecto de la Cuarta Transformación de Andrés Manuel López Obrador y Morena buscan replicar el modelo de adhesión y control del movimiento sindical, pero con condiciones distintas, como la extinción de los contratos colectivos de trabajo, nuevos liderazgos en los sindicatos y un sindicalismo más abierto y democratizado en el que los trabajadores tengan libertad para elegir a sus dirigentes y se elimine el charrismo sindical.

Para ello, desde el partido gobernante se han puesto ya en marcha estrategias y operaciones políticas que buscan dismantlar el antiguo sector obrero del priismo y tomar el control de los grandes sindicatos del país, aprovechando para ello la decadencia y agotamiento de la CTM, con la enfermedad y anquilosamiento de sus dirigentes. Además se impulsa la democratización de los grandes sindicatos a través de la convocatoria a elecciones abiertas y por voto directo de los sindicalizados, para lo cual se apoya a los movimientos disidentes en las grandes organizaciones tanto del sindicalismo de empresas públicas, dependencias de gobierno y universidades públicas —SNTE, ST-PRM, fortalecimiento y regreso del desaparecido SME frente al SUTERM, FTSE, etc.— como en sindicatos de empresas privadas.

Un ejemplo de la estrategia que ya está en marcha son las recientes huelgas estalladas en fábricas maquiladoras de la frontera de Tamaulipas, en donde detrás de los líderes del Sindicato de Jornaleros y Obreros Industriales y de la Industria Maquiladora (SJOIIM) de filiación histórica cetemista, aparecieron en esta ocasión asesores ligados al Comité de Morena en Tamaulipas y abogados laborales como Susana Prieto Terrazas, a quien se asocia con Napoleón Gómez

Urrutia, como impulsores y artífices de los paros en 45 empresas maquiladoras que exigen aumento del 20% al salario mínimo ya aumentado al doble en la Frontera, además de un bono único de 32 mil pesos.

Napito, Elba Esther y Pedro Haces y la caballada del sindicalismo moreno

Como artífices de la estrategia lopezobradorista para aumentar la influencia y adhesión de Morena en el sindicalismo, aparecen dos figuras que se disputan el liderazgo de la nueva organización sindical en la Cuarta Transformación. Por un lado está la figura de Napoleón Gómez Urrutia, quien tras su regreso triunfal al país busca ahora desde el Senado no sólo recuperar y consolidar su histórico liderazgo heredado en el poderoso Sindicato Nacional de Mineros, sino también utilizar su poder para dictar desde el Congreso nuevas normas y regulaciones a la industria minera nacional y extranjera, además de ser también la figura central del sindicalismo en la era de López Obrador.

Pero Napoleón no está solo en esa intención. Pedro Haces, también senador de Morena y poderoso líder nacional de la Confederación Autónoma de Trabajadores y

El partido gobernante busca dismantlar el antiguo sector obrero del priismo y tomar el control de los grandes sindicatos del país

Empleados de México (CATEM), con sus 700 mil agremiados certificados, también quiere ser el nuevo líder del sindicalismo en Morena y para ello ofrece su profundo conocimiento de cómo funcionó durante décadas el viejo esquema del sindicalismo oficial. Al igual que Napoleón Gómez Urrutia, Haces, quien llegó al Senado como suplente del fiscal Alejandro Gertz Manero, se formó en la vieja escuela de la CTM, al lado nada menos del ex dirigente del SUTERM y también líder cetemista, Leonardo "La Güera" Rodríguez Alcaine.

El ahora senador por Morena, y prominentemente empresario en la alcaldía de Tlalpan, fue durante muchos años el secretario particular y pupilo del fallecido líder electricista y llegó a acumular tanta fuerza y poder en el viejo sindicalismo, que cuando murió Rodríguez Alcaine, temerosos de que él pudiera

reclamar el control de la CTM, Joaquín Gamboa Pascoe y Carlos Aceves del Olmo se aliaron para impedirle siquiera que asistiera al funeral de su ex jefe y maestro, marginándolo a tal grado de la central obrera priista, que lo orillaron a renunciar a su militancia y a fundar su propia Central Obrera, la CATEM, que hoy aglutina a muchos más trabajadores que la propia CTM, y que se alió primero al PRD y luego a Morena y al liderazgo de Andrés Manuel López Obrador.

Pero junto con los senadores Napito y Haces, también regresa de la mano de la Cuarta Transformación la figura de Elba Esther Gordillo, que busca recuperar el control del sindicato magisterial que le arrebató el ex presidente Peña Nieto al mandarla a la cárcel acusada de lavado de dinero y operaciones con dinero de procedencia ilícita. La alianza política de la maestra, que sirvió con su estructura electoral al triunfo de López Obrador, llevaba como precio el que le devolvieran el liderazgo del SNTE.

El presidente López Obrador no quiso, sin embargo, apoyar una toma del poderoso sindicato magisterial por parte del grupo gordillista, pero para cumplir su compromiso operó la salida de Juan Díaz

de la Torre, el dirigente que traicionó a Elba Esther, y negoció abrir la elección de una nueva dirigencia del SNTE en la que todos los grupos, el de la maestra, el de Díaz de la Torre y hasta el nuevo sindicato de Carlos Jongitud Jr., compitan democráticamente por el voto mayoritario de los maestros para ver quién se queda con la dirigencia del sindicato más grande y poderoso de México y de América Latina.

Hoy la maestra Elba Esther, que en un principio había dicho que ella ya no buscaría ser la dirigente del SNTE, valora seriamente competir ella personalmente por el liderazgo magisterial para, desde ahí, convertirse nuevamente en un factor de poder y de peso en el nuevo sindicalismo democrático que quiere impulsar López Obrador. Si Gordillo llega a ganar, por el voto directo de los maestros la dirigencia del magisterio, no hay duda de que tal vez ya no tendrá ni pedirá posiciones en el gabinete, pero su poder y presencia en el nuevo esquema sindical de la 4T será innegable.

Asustados, los ancianos de la CTM

Es tan real la embestida de Morena y del lopezobradorismo para desmantelar el viejo corporativismo sindical, que hace unos días el actual líder de la CTM, Carlos Aceves del Olmo, aprovechó una reunión con políticos del PRI para pedirles "apoyo y ayuda para enfrentar la ofensiva del gobierno federal" en contra de la central priista. "Nos quieren acabar y quieren tomar ellos el control de los sindicatos más importantes públicos y privados", dijo un enfermo líder cetemista en silla de ruedas y con dificultades para sostener el micrófono por el temblor en sus manos, según narran algunos de los políticos que asistieron a esa reunión en la sede de la CTM.

Y es que en el mismo CEN del PRI reconocen que la fuerza de su antigua organización obrera por excelencia, que fundara el mítico dirigente Fidel Velázquez en 1936, y que llegara a aglutinar al mayor número de sindicatos privados en México, ya no es la misma. El envejecimiento de sus cuadros dirigentes, junto con la división de los sindicatos y las rupturas internas, han provocado no sólo la dispersión del antiguo movimiento obrero y su esquema corporativista, sino el surgimiento de nuevas organizaciones que hoy tienen más fuerza y presencia que la CTM.

"La imagen del dirigente Aceves del Olmo, postrado en su silla de ruedas, enfermo y debilitado, es la representación más fiel de cómo se encuentra el viejo movimiento cetemista y el disminuido sector obrero del PRI", dice un ex gobernador de ese partido que reconoce el agotamiento del viejo sindicalismo corporativo que sirvió a su partido para mantenerse por más de 7 décadas ininterrumpidas en el poder.

La pregunta ahora es ¿cómo será ese nuevo sindicalismo en los tiempos de Morena y qué tanta fuerza y adhesión tendrá el lopezobradorismo para hacer de los sindicatos una fuerza que impulse la Cuarta Transformación y su permanencia en el poder? ●

asoto@hotmail.com

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



QUIEN ya se puede ir despidiendo de la emoción de estrenar una toga de las que usan los ministros de la **Suprema Corte de Justicia** es la dos veces nominada para esa posición **Loretta Ortiz**.

Y ES QUE, después de que su esposo, **José Agustín Ortiz Pinchetti**, fue designado ayer como titular de la **Fepade**, resulta prácticamente imposible que ella llegue al Máximo Tribunal del país por un elemental conflicto de intereses.

IMAGÍNENSE que un día el fiscal electoral tenga que litigar algo ante la Corte y que la decisión sobre el asunto quede en manos ¡de su pareja! ¿O esas minucias no importan en la Cuarta Transformación? Es pregunta que no pretende ser ni juez... ni parte.

• • •

EXTRAÑA resultó la reunión que sostuvo el jueves el Consejo de Administración de **Pemex**, pues no acudió el director general de esa empresa -quesque- productiva del Estado, el agrónomo **Octavio Romero**.

QUIEN SÍ anduvo ahí -y muy activa dando instrucciones a diestra y siniestra- fue la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, funcionaria federal que participó en su calidad de presidenta de ese organismo.

ESO SÍ, todo indica que la inasistencia del director a esos encuentros difícilmente se repetirá, pues, de prosperar la iniciativa que está a discusión en el **Legislativo** para darle a Romero toodo el poder en Pemex, una sesión como la de ayer hubiera sido inválida por el mero hecho de su ausencia. ¡Qué tal!

• • •

LA POSTURA del **Gobierno de México** en el tema de **Venezuela** comienza a volverse un dolor de cabeza que va más allá del ámbito puramente diplomático y podría extenderse al terreno económico.

EL SENADOR republicano por Florida **Marco Rubio** usó ayer Twitter para calificar la posición de México como un "inexplicable apoyo a (**Nicolás Maduro**)".

ADEMÁS, lamentó que ese posicionamiento ponga en duda la redefinición de la relación entre México y **Estados Unidos** como una asociación estratégica y una alianza para enfrentar sus retos comunes.

EL ASUNTO no es menor, pues una postura política está tensando de manera innecesaria la relación entre México y su principal socio comercial... justo cuando senadores tan o más conservadores que Rubio se preparan para el debate sobre la ratificación del **T-MEC**.

• • •

DICEN que en **Xochimilco** ya extrañan a los **Granaderos**. De hecho, hay quienes afirman que la muerte de un **hombre** señalado como abusador sexual, y que pereció tras ser golpeado por vecinos, se hubiera evitado si aún existiera ese cuerpo policial disuelto por **Claudia Sheinbaum**. ¿Será?



Al Presidente sí se le contradice...

Las madres trabajadoras están desesperadas por la decisión del gobierno de la Cuarta Transformación de retirar apoyos a las estancias infantiles. Ya fueron al Zócalo, a la Cámara de Diputados, movilizaron organizaciones de la sociedad civil, hablaron con periodistas. No hay modo.

AMLO es un hombre de ideas fijas. No les hace caso ni a los suyos. "Hay que acabar con la corrupción", repite a manera de justificación.

El estribillo se volvió a escuchar en la mañana de ayer: El dinero de las estancias se va a dar, sin intermediarios, a los papás: mil 600 pesos por hijo, cada dos meses, 300 mil familias más sujetas a cooptación.

Su secretario de Hacienda, **Carlos Urzúa**, salió más papista. Propone convertir a los abuelos en nanas.

■ Pero al Presidente sí se le contradice en su propio partido. Legisladoras de Morena como **Lorena Villavicencio** que, públicamente, se oponen a la medida. Hay muchas más de la fracción guinda que tampoco están de acuerdo, pero sin hacer olas. "No quieren salir del anonimato", subraya **Lorena**.

Las estancias infantiles tenían apoyos por 4 mil 70 millones. Les quitaron la mitad, a pesar de que son más económicas que las del IMSS o las del ISSSTE, según números de **Villavicencio**:

El servicio de guardería por infante, en estancias del IMSS, cuesta 4 mil 667 pesos mensuales; en el ISSSTE, 6 mil 5000; en una estancia infantil, 950 pesos.

En las 9 mil 317 estancias que existen, se apoya a 350 mil niños de uno a cuatro años. "Si alguna tiene problemas de corrupción, que se les sancione o se les elimine. ¿Pero por qué todas las estancias? Pagan justos por pecadores", puntualiza la diputada de Morena.

Lorena trae un punto de acuerdo en el que hace un llamado a **López Obrador** para que haga una revisión. Se ve difícil. Las estancias dejarán de recibir los recursos que tenían, "aunque haya plantones o tomas de oficinas", dice el Presidente.

El rechazo a la medida de la Cuarta Transformación es unánime entre los opositores.

Adriana Dávila es senadora del PAN. Tiene una hija y es tutora de otros tres. Nos dice que se siente "agredida" por el anuncio de **AMLO** de que se retirará el apoyo a las estancias infantiles.

"Sí me lastima que pasamos ya de la corrupción de cuello blanco a la corrupción de estas personas que trabajan en las estancias infantiles. Si el Presidente visitara las estancias, se daría cuenta de que es un programa muy noble.

"Es importante que deje de llamar corruptos a los hombres y mujeres a los que acusa de hacer un gran negocio con las estancias.

"Si supiera cómo funciona se daría cuenta de que es un programa sumamente noble, que tiene dos propósitos: el aprovechamiento de mujeres y de profesionales al cuidado de los niños, y las niñas y los niños que requieren de este apoyo".

Para regalar dinero, y lo pone entre comillas, tiene otros programas. Que los use, "pero que este tema, por no ser un programa que él generó, pues que no lo deseche simplemente. **López Obrador** tiene que entender que el país no se construye a partir de él", puntualiza.

La senadora **Josefina Vázquez Mota**, presidenta de la Comisión de los Derechos de la Niñez y la Adolescencia, también hizo un llamado a considerar la reasignación del presupuesto derivada del Programa de Estancias infantiles para apoyar a madres trabajadoras.

"Reducir este apoyo va en detrimento del interés superior de la niñez, y con ello se violenta nuestra normativa constitucional, legal y convencional (artículo 4º constitucional)".

Pero la respuesta de Palacio Nacional es no.

El presidente **López Obrador** amenaza, incluso, con hacer pública la lista de agrupaciones que recibían dinero tras negociar con anteriores gobiernos. "No queremos mostrarla para no generar más conflictos", dice.

El servicio de guardería por infante, en estancias del IMSS, cuesta 4 mil 667 pesos mensuales; en el ISSSTE, 6 mil 5000; en una estancia infantil, 950 pesos.

■ La idea de **Urzúa** de pasar la tarea de cuidar a los niños a los abuelos levantó ámpula. Hasta el expresidente **Felipe Calderón** opinó en redes sociales del tema:

“Más que poder cuidar nietos, hay muchos abuelos que necesitan quien los cuide, atienda y apapache. Y si alguna pudiera cuidar infantes, podría, incluso, poner una estancia con varios niños y tener un ingreso limpio”, manifestó el expresidente.

El mismísimo **Federico Arreola** protestó: “Esta vez no coincidido con la 4T: soy abuelo y me niego a cuidar nietos. ¡Ni aunque me paguen lo haré! Verlos un ratito el domingo pasa, pero cuando se juntan todos los chiquillos eso, de plano, ya es mucho pasar”.

■ El diputado de Morena, **Francisco Elizondo Garrido**, insistirá en la comparecencia de **Alejandra Palacios**, comisionada titular de la Cofece.

Quiere que explique la postura que expresó en contra de Banco Azteca, luego de que se le adjudicara directamente el otorgamiento de las tarjetas de dos programas faro del gobierno: el de los ninis y el de los viejitos.

La comisionada dijo en un artículo periodístico que la incorporación de “actores bancarios menores” a un proceso de este tipo conlleva “el riesgo de provocar una situación permanente de falta de competencia en un mercado”.

Elizondo reviró y dijo que las transacciones para la dispersión de recursos públicos a través de bancos de gran tamaño ha llegado a generar un costo de entre el 20 y el 30 por ciento del recurso dispersado. Negociazo, ¿no?

9 FEB 2019

Página: 41

Sección: *Primera*

La dos

Twitter: @LaRazon_mx

La Razón | Sábado 09 Domingo 10.02.2019

Rozones

Vuelven las rechiflas a Silvano

› Parece que ya se está haciendo una mala costumbre lo de las rechiflas en los eventos que el Presidente **Andrés Manuel López Obrador** tiene con gobernadores del país. Ayer, por ejemplo, en el de entrega de apoyos en Huetamo, mientras el michoacano **Silvano Aureoles** daba la bienvenida a su entidad al mandatario, le empezaron a gritar que se fuera. Pero como ésta no es la primera vez que abuchean al gobernador, pues en esta ocasión Aureoles también llevó a su propia porra. Total que aquello se convirtió en aforo de fans de uno y otro bando. AMLO pidió unidad y reconciliación para apaciguar a la gente. Y lo hizo, sólo que fue después de que también clamaran: "¡Fuera la CNTE!".

Le piden fortalecer su seguridad

› Y hablando de ya saben quién, pues que el Presidente andaba muy joco-so ayer por la mañana. Resulta que en la conferencia acostumbrada, respondió a una pregunta de los medios que tenía sangre tipo "T4 Positivo, Transformación Cuarta Positivo". Y es que un reportero le hizo extensiva una preocupación de la gente para que fortalezca su seguridad, cuide al Presidente de la República y no venda el avión presidencial. Pero **López Obrador** reiteró que no, que el avión se va a vender. Aunque eso sí, no sabemos cuándo.

Termoeléctrica pone a prueba a Hugo Eric Flores

› Así que la consulta para determinar si entra en operaciones o no la termoeléctrica de Huexca, en Morelos, anunciada en la conferencia mañanera de ayer, pondrá a prueba la operación política de quien fuera dirigente del Partido Encuentro Social hoy en proceso de extinción, **Hugo Eric Flores**, quien es superdelegado en la entidad. Y tendrá que ser porque hay una movilización muy fuerte de grupos opositores, entre éstos el de **Jaime Domínguez**, del llamado Frente de Pueblos en Defensa del Agua, la Tierra y el Aire de Morelos, Puebla y Tlaxcala, ¿le suena el nombre? Se trata de una agrupación de activistas que ha sido dolor de cabeza nada más de dos gobiernos estatales, el del panista **Marco Adame** y el del perredista **Graco Ramírez**. Y ahora trae discurso fuerte pero contra el federal actual. Así la cosa.

Ernestina Godoy pone el ejemplo

> **V**aya que el equipo de trabajo de la procuradora de justicia capitalina **Ernestina Godoy** anda al tiro. Y es que han recorrido todas las agencias del Ministerio Público de las 16 alcaldías, para detectar los principales problemas que se están dando en la atención a los ciudadanos en los procesos de interponer una denuncia. Incluso la procuradora ha puesto el ejemplo, pues personalmente se ha dado a la tarea de revisar los expedientes.

Que no tenía dedicatoria, dice Padrés

> **Q**uien tuvo que pedir disculpas fue el exgobernador de Sonora **Guillermo Padrés**, por aquel audio que fue viralizado, en el que decía palabritas altisonantes como forma de festejar su salida del Reclusorio Oriente. La tarde del viernes al arribar al aeropuerto de Hermosillo, Sonora, comentó que "era nada más algo personal", y no sabemos qué tan personal, pues de inmediato reviró "no era para nadie en especial". Pero eso sí, fue bien recibido por amigos y exfuncionarios, quienes tampoco tienen un historial limpio.

¿Adiós roces?

> **P**ues que atrás quedaron los roces entre la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, y la de la Función Pública, **Irma Eréndira Sandoval**, por una supuesta omisión de ésta a la declaración patrimonial de la exministra de la Corte. Y es que ayer, Sánchez Cordero subió a sus redes la hoja con su 3de3, en la que manifiesta la posesión de un *penthouse* en Houston, motivo de la aparente discordia, junto con una foto en la que ambas servidoras públicas aparecen en un abrazo fraterno. Ah, eso sí, cada una compartió la misma foto en sus redes, pero con un texto diferente. Olga Sánchez dice que le dio gusto recibir a Sandoval en Segob, y ésta, que le dio gusto encontrarse con Olga Sánchez y reitera que se trabaja por un México unido por la transparencia.

TRASCENDIÓ

QUE el presidente **Andrés Manuel López Obrador** hizo un llamado a la unidad y a la reconciliación en cuanto dos grupos antagónicos comenzaron a intercambiar gritos durante su visita a Huetamo, Michoacán, cuyo resultado fue interpretado por el gobierno estatal, encabezado por **Silvano Aureoles**, como un reencuentro político que le cae a la entidad como “bocanada de aire”.

Las autoridades estatales consideran que “se rompió el molde del abucheo” y condenaron el “empeño de asfixiar la economía local con un absurdo e injustificado sabotaje al sistema ferroviario”, además de celebrar que la “campaña amarranavajas” no cuajó.

QUE hablando de Michoacán, no pocos leyeron en la respuesta de la CNDH al Presidente, que se quejó de los “rebeldes sin causa” que obstruyen las vías férreas en esa entidad, un planteamiento muy parecido al de una parte de la cúpula empresarial, que llama al uso legítimo de la fuerza para mover a los manifestantes de la CNTE.

Porque, pese a apelar al diálogo, el organismo que encabeza **Luis Raúl González Pérez** planteó que ante actos ilegales el gobierno no puede renunciar o delegar a terceras instancias su responsabilidad, so pena de incurrir en una omisión que vulnere derechos fundamentales por soslayar atentados a la integridad física y el patrimonio de las personas.

QUE todo apunta a que será **Zoé Robledo**, subsecretario de Gobernación, quien se encargue de lo que será la primera consulta popular de **Andrés Manuel López Obrador** como Presidente: la planta termoeléctrica en Huexca, Morelos.

Por ahora **Hugo Eric Flores** trata de coordinar la consulta en aquel estado, pero se ha topado con varios obstáculos, sobre todo la resistencia de quienes siguen inconformes por las obras, y las esperanzas están puestas en que el domingo el llamado del Presidente sea suficiente.

El mismo domingo, por cierto, **AMLO** presidirá temprano el acto por el Día de la Fuerza Aérea Mexicana en la base de Santa Lucía y de ahí se trasladará por vía terrestre a Cuautla para plantear su propuesta en el balneario El Almeal. ■

BAJO RESERVA

¿Director de Pemex en rebeldía?

Todo apunta a que las orientaciones e instrucciones presidenciales no fluyen con la velocidad necesaria en Petróleos Mexicanos, cosa de preguntarle al director general de la empresa productiva del Estado, **Octavio Romero**, por el "cese fulminante" de uno de sus operadores. Nos recuerdan que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** despidió a **Miguel Ángel Lozada Aguilar** como director general de Pemex Exploración y Producción. Pero, nos comentan, a don Mike se le sigue viendo despachar en la casa de visitas de Pemex en Villahermosa, Tabasco. Tal situación, nos comentan, tiene confundidos a los trabajadores y a las empresas subcontratadas, pues se dice que Lozada Aguilar podría estar operando por fuera o ser recontratado, a pesar de haber participado en la llamada "Estafa Maestra". ¿Y las investigaciones de la Función Pública?

Operación cicatriz en el Tribunal Electoral

Los magistrados electorales comenzaron una suerte de operación cicatriz, luego de la confrontación que se dio desde diciembre con la resolución de la elección de Puebla y que terminó con la renuncia de **Janine Otálora** a la presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Nos comentan que el magistrado presidente **Felipe Fuentes** siguió en la semana con su plan de acercamiento con las y los magistrados regionales de las salas del TEPJF. En esa ruta, nos dicen, hay que mirar con detenimiento una fotografía tomada el viernes en la que aparecen juntos el magistrado **José Luis Vargas** y la magistrada Otálora. Usted recordará que don José Luis solicitó la renuncia de doña Janine. Sin embargo, ahora decidieron posar juntos en esta imagen. Unidos, son más fuertes, dicen ellos.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Silvano Aureoles

Porras contra rechiflas

Nos dicen que ante los reclamos y abucheos que han recibido gobernadores de oposición en las visitas de **Andrés Manuel López Obrador** a los estados, algunos de ellos han optado por llevar su porra para contrarrestar las rechiflas de los morenistas y evitar malas pasadas. Por ejemplo, nos comentan, el gobernador de Michoacán, **Silvano Aureoles**, tuvo una muy nutrida porra que incluso portó camisetitas con la leyenda "Yo con Silvano", con gritos a todo pulmón frases a favor del michoacano. Lo mismo se vio en la semana en eventos en Guerrero con el gobernador **Héctor Astudillo**. Ahora sí que llegó el momento de sacar las matracas contra los malos tratos de los seguidores del jefe del Ejecutivo.

Diplomáticos en el exterior con seguro médico

En este espacio le dimos a conocer que los diplomáticos mexicanos tenían tres opciones para el servicio médico: que la cancelería pague atención privada a quienes se encuentran en el extranjero, que los diplomáticos lo paguen de su bolsa o que instalen clínicas y hospitales del ISSSTE en todo el mundo. Nos dicen en la Secretaría de Relaciones Exteriores, a cargo del canciller **Marcelo Ebrard**, que solamente hay de dos sopas para el tema de la atención: el seguro de gastos médicos seguirá adelante para los miembros del Servicio Exterior Mexicano comisionados en el extranjero y aquellos que se encuentren en el territorio nacional no contarán con esta prestación, al igual que todos los servidores públicos federales —deberán ir al ISSSTE. ¿Quedó claro?

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores de diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 421 o al email editor@eluniversal.com.mx



FRENTES POLÍTICOS

I. Así o más claro. Que no se sorprendan los legisladores si en el futuro son investigados por malas prácticas. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** prohibió a los diputados locales de Morena gestionar el cobro de moches a cambio de bajar recursos del presupuesto a estados y municipios. Les recordó que su trabajo es legislar y no ejercer el gasto. "Nada de condicionar el apoyo del presupuesto en un estado a cambio de que se haga una bolsa para que ellos distribuyan los recursos. Eso no le corresponde al Poder Legislativo, sino al Ejecutivo". A partir de hoy no habrá apoyo para organizaciones civiles ni moches para diputados; los apoyos serán directos. La limpieza está llegando niveles que nunca imaginamos.

II. Nombramiento meritorio. **Clara Luz Flores Carrales** tuvo un buen proyecto y lo hizo realidad. La alcaldesa de Escobedo, Nuevo León, encontró la fórmula para convertir a su comunidad de un lugar altamente peligroso a ser la segunda ciudad más segura del país. Por ello, como un reconocimiento a su trayectoria, pero, sobre todo para beneficio del país, fue nombrada por **Alfonso Durazo**, secretario de Seguridad, como presidenta de la Conferencia Nacional de Seguridad Pública Municipal para los próximos dos años. Este organismo representa los intereses de todos los municipios y alcaldías del país en materia de seguridad pública. Para su postulación presentó como proyecto *El modelo de seguridad pública de Escobedo*, para que sea replicado en otras partes de México. Muchos hombres lo han intentado, y una mujer lo logró: llevar paz a los suyos. Dobles felicidades.

III. Gran barata. Mientras la Comisión de Fiscalización del INE sorteaba el nombre del posible auditor que concluya los trabajos de liquidación del otrora Partido Humanista, un centenar de organizaciones se preparan para convertirse en partidos políticos. El Partido Humanista perdió el registro a nivel nacional desde 2015 y, a más de tres años, aún no se pueden concluir los trabajos, lo que para mediados de 2018 había significado un gasto por 60 millones de pesos para el INE. La mala: en esta feria de institutos políticos, 106 organizaciones presentaron ante el INE su intención de convertirse en partidos. Enfrentarán una serie de dificultades logísticas y económicas, y sólo poco menos de tres conseguirán su objetivo. ¿Y luego, cuánto nos costará liquidarlos?

IV. Cautos. De visita en Michoacán, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se refirió indirectamente a los maestros de la CNTE, a quienes calificó como intransigentes, al no querer desbloquear en su totalidad las vías del ferrocarril que han detenido la actividad económica de la región. Sin llamarlos por su nombre, expresó: "No se puede ser rebelde sin causa. Nada de intransigencias, y que quede claro que no me van a provocar. No voy a usar la fuerza pública para que me acusen de autoritario". Fue severo en su discurso en Huetamo, Michoacán. "Durante 12 años no hubo problema y entramos nosotros y, ahora sí, nos salen muy radicales". El responsable directo, el gobernador **Silvano Aureoles**, no resuelve el problema.

V. Virtud que no todos. Ante los cambios en las formas de gobierno en México, el Ejército mexicano se ha mantenido leal a las decisiones de la población en las urnas y a sus instituciones, en honor al concepto de lealtad, explicó **Antero Naranjo Lara**, historiador y capitán primero de la Sedena. El también integrante del Centro de Investigación y Desarrollo del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, explicó que las FA se han mantenido como las instituciones de mayor confianza entre la sociedad. Hoy sábado se conmemorará el 106 Aniversario de la Marcha de la Lealtad. Valor, honor, lealtad y entrega incondicional. Las Fuerzas Armadas son el orgullo permanente de esta nación.

29 FEB 2019

Página: 9

Sección:

Primera



KIOSKO

La mano "amiga" de Alfaro



Enrique Alfaro Ramírez

Nos revelan que fue **David Bernal**, el abogado del gobernador de Jalisco, quien decidió incluir sin citar varios párrafos de la tesis del académico **Gerardo Ballesteros**, en la iniciativa que presentó **Enrique Alfaro** para la instauración de un Congreso Constituyente. Según nos confían, después de trabajar el borrador con diputados de MC y otros académicos, don David adornó el documento con los párrafos de don Gerardo, quien es su amigo, y se la presentó al mandatario para que la firmara. Sin embargo, nos detallan, la noche del viernes en que se presentó la iniciativa, con métodos poco claros, el equipo de comunicación del mandatario se enteró de que al día siguiente se publicaría una nota en la que se daba cuenta del "plagio" y, a toda prisa buscaron al investigador para pedirle elaborar una carta en la que autorizara el uso de sus párrafos sin citar. Por cierto, ahora con las aguas menos bravas, nos dicen que sus amigos le han sugerido al *góber* apretar tuercas en su equipo, para que no le vuelvan a "adornar" su trabajo.

Jocelyn Hernández Jiménez

Con esa boca come... la delegada federal
A **Jocelyn Hernández Jiménez**, delegada regional de Programas Sociales en Angostura y Guasave, Sinaloa, nos dicen, le pidieron lavarse la boca con jabón, luego de que se difundieran audios en los que regaña a sus colaboradores con palabras altisonantes. Doña Jocelyn, nos platican, enfureció tras saber que el material para los censos no aparecía, lo que ocasionó que se pronunciara con un "me vale madre las costumbres de aquí, saquen el pinche chaleco". Sin embargo, nos detallan, la cosa no quedó ahí, pues tras recibir un regaño, a la funcionaria federal le pidieron dar una explicación pública, en la que reconoció que sí era su voz, pero recalando que interpuso una denuncia por el robo de ocho chalecos.

Aspiraciones magisteriales en peligro

Desde Michoacán nos platican que mal se vio el dirigente estatal de la Sección 18 de la CNTE, **Víctor Zavala Hurtado**, al encabezar el ataque verbal y provocación contra el gobernador **Silvano Aureoles Conejo**, con el pretexto de entregar un documento al presidente **Andrés Manuel López Obrador** en su gira por Huetamo. La actitud de don Víctor, según nos narran, sólo consiguió exponer y confrontar a sus agremiados ante el cerco policial que resguardó el evento presidencial, lo cual no le ayuda para sus aspiraciones de reelegirse al frente de la CNTE en la entidad, ya que sus opositores se encargaron de ponerle en contra a las bases, además de que tiene encima el conflicto magisterial, que evidenció el divisionismo al interior de la Sección 18. ¡Ups!

El mensaje subliminal del edil

Nos cuentan que en La Paz, Baja California Sur, al alcalde **Rubén Muñoz Álvarez** (Morena) le llegó un vendaval de críticas por andar de publicista. El problema, nos dicen, es que don Rubén acudió a una carrera para promover la donación de órganos... pero portando una camiseta con el logo de un proyecto minero que ha causado polémica por los riesgos que implicaría para la salud



y el ambiente, lo cual fue criticado por activistas, quienes lo tacharon de incongruente, porque ya dio su palabra de no avalar la mina. Pero eso no es todo, nos comentan, pues las críticas llegaron también a la Secretaría de Salud estatal y al IMSS, que organizaron el evento y palomearon o no revisaron la vestimenta del morenista, quien hasta en fotos quiso posar.

Rubén Muñoz Álvarez

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx